
Таблица 1 

 

Предложения, высказанные отраслевыми органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации,  

а также членами Экспертного совета Ассоциации развития коневодства  

по проекту Стратегии развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года 

№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

1. Республика Алтай  

 1. Мнение от 06.07.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации 

Тодошева А.П. 

(кандидатура предложена 

в письме Министерства 

сельского хозяйства 

Республики Алтай от 

26.06.2019 № 1906) 

На 13 странице. Табунное коневодство. Вставить: субсидирование табунного коневодства; 

субсидирование строительство и реконструкция конеферм. 

2.  Республика Бурятия  

 2. Письмо Министерства 

сельского хозяйства и 

продовольствия 

Республики Бурятия от 

22.04.2019 № 13-05-12-

И1392/19 

Министерство сельского хозяйства и продовольствия Республики Бурятия отмечает 

актуальность и необходимость разработки Стратегии развития коневодства в Российской 

Федерации. Минсельхозпродом Республики Бурятия и заинтересованными лицами данная 

Стратегия рассмотрена и поддерживается. 

3. Мнение от 23.05.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации 

Филиппова Ю.В. 

(кандидатура предложена 

в письме Министерства 

сельского хозяйства и 

Анализируя сложившуюся ситуацию для роста и развития коневодства в РБ предлагаю 

следующие шаги - 

1.  Создание племхозяйств на основе частных коневладельцев всех форм собственности 

имеющих опыт в разведении племенных лошадей имеющих инфраструктуру кормовую базу 

для выращивания качественного поголовья. 

2.  Возобновить программы поддержки племенных хозяйств занимающихся племенным 

разведением лошадей. 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

продовольствия 

Республики Бурятия от 

22.04.2019 № 13-05-12-

И1392/19)  

3.  Провести реконструкцию ипподрома и возобновить  испытание лошадей и др 

мероприятий связанных с выявлением лучшего поголовья. 

4.  Для привлечения частных инвестиций в отрасль Разработать программу компенсации 

затрат на содержание тренинг и испытания поголовья лошадей на ипподроме. 

5.  Создать Конно-спортивную школу с филиалами в районах республики для привлечения 

детей в отрасль. 

6.  Организовать семинары курсы повышения квалификации работников отрасли. 

7.  На базе Сельскохозяйственной Академии им Филиппова создать кафедру коневодства или 

обучающие курсы. 

8.  Создать аукционную площадку для реализации поголовья как внутри РФ так и за 

границей. 

9.  Создать несколько тренинговых центров в районах республики. 

10.  Организовать информационное сопровождение всех мероприятий касающихся 

испытания лошадей задействуя все имеющиеся ресурсы интернет телевидение и т.п. 

11.  Наладить контакты и информационное обеспечение   с Монголией и КНР. 

12.  С целью исключения коррупционых схем и без контрольного вывоза поголовья за 

границу отработать пути взаимодействия с правительством РБ. 

3. Республика Мордовия  

 4. Письмо Министерства 

сельского хозяйства и 

продовольствия 

Республики Мордовия от 

22.05.2019 № 06-08/1498 

Одновременно сообщаем, что замечаний и предложений по проекту Стратегии развития 

коневодства Российской Федерации на период до 2025 года не имеется. 

4. Республика Саха 

(Якутия) 

 

 5. Письмо Министерства 

сельского хозяйства 

Республики Саха 

Проект Стратегии развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года 

рассмотрен Министерством сельского хозяйства Республики Саха (Якутия). В целом с 

положениями стратегии согласны, кроме пункта Продуктивное (мясное табунное) 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

(Якутия) от 07.06.2019 

№ 13/И-АН-4210/07 

коневодство Раздела IV, которое просим изложить в следующей редакции: 

а) развитие предприятий по производству продукции коневодства и ее переработке с 

привлечением средств федерального, региональных бюджетов и инвесторов; 

б) предоставление субсидий для компенсации затрат, связанных с модернизацией и 

строительством убойных пунктов и перерабатывающих цехов; 

в) разработка и внедрение системы учета продуктивности; 

г) создание условий для организации экспорта мясных лошадей и продукции, получаемой от 

них. 

5. Камчатский край  

 6. Письмо Министерства 

сельского хозяйства, 

пищевой и 

перерабатывающей 

промышленности 

Камчатского края от 

30.05.2019 № 29.06/1632 

Министерством сельского хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности 

Камчатского края (далее - Министерство) рассмотрен проект Стратегии развития 

коневодства Российской Федерации (далее - Стратегия). Главная цель стратегии – 

определить приоритеты устойчивого развития коневодства в Российской Федерации, на наш 

взгляд, достигнута. Однако, не раскрыты вопросы кормовой базы, которая является основой 

жизнеобеспечения животных. Предлагаем в проект Стратегии включить вопрос развития и 

совершенствования кормовой базы. Реализация намеченных Стратегией результатов 

приведет к наличию качественной кормовой базы и соответствующих систем кормления 

лошадей, что позволит приблизиться к научно-обоснованным показателям затрат на 

производство единицы животноводческой продукции. 

6. Краснодарский край  

 7. Мнение членов 

Ассоциации коневодов 

Кубани (письмо 

президента 

некоммерческой 

организации 

«Ассоциация коневодов 

Кубани» 

Направляю Вам предложения и дополнения членов Ассоциации коневодов Кубани в 

формируемую Министерством сельского хозяйства Российской Федерации Стратегию 

развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года: 

1. Требования к организациям, занимающимся разведением племенных и генофондных 

(местных) пород: 

- хозяйства должны быть лицензированы и соответствовать зооветеринарным требованиям. 

2. Разработать систему отбора племенных лошадей: 

а) бонитировка; 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

А.С. Фонтанецкого от 

05.04.2019 № 11) 

б) утвердить пороки, при наличии которых лошади не могут зачисляться в племенной состав 

и не регистрироваться в государственной племенной книге. 

3. Для оказания помощи предприятиям создать в каждом регионе случные пункты по 

принципу ГЗК (государственные заводские конюшни), которые бы оказывали помощь в 

проведении случайной компании и оформлении племенных документов. 

4. Требования к ипподромам: 

а) ипподромные испытания лошадей верховых пород должны стать главным этапом 

селекционной работы; 

б) часть прибыли ипподромов должна выделяться на развитие коннозаводства; 

в) ипподромы должны строго выполнять все требования по испытанию лошадей, в 

лицензионных требованиях ипподромов должны быть прописаны обязанность иметь 

общежитие, столовую и сауну для персонала; 

г) исключить на ипподромах плату за испытание лошадей. 

5. Пересмотреть Правила испытаний лошадей с учетом существующих реалий и 

международного опыта. 

6. Определить конные заводы, которые функционально будут вести работу по поддержанию 

и продвижению основных верховых пород (чистокровные верховые, арабские, 

ахалтекинские), обеспечив их материальными, методическими и организационными 

ресурсами со стороны государства. 

7. Обязать ВНИИК разработать и внедрить в жизнь автоматизированную систему 

определения рейтинга скаковых лошадей. 

8. В целях мотивации коннозаводчиков и специалистов конной индустрии ВНИИК 

разработать условия ежегодного подведения итогов в отрасли коневодства. Определить 

номинации и награды за достижение высоких результатов. 

9. Разработать комплекс мер по популяризации скачек и скакового дела. 

7. Пермский край  

 8. Письмо Министерства 

сельского хозяйства и 

На Ваше письмо сообщаем, что проект Стратегии развития коневодства Российской 

Федерации на период до 2025 года рассмотрен Министерства сельского хозяйства и 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

продовольствия 

Пермского края от 

23.05.2019 № СЭД-25-

02.2-01-88 

продовольствия Пермского края (далее - Проект). 

Предложений и замечаний по Проекту не имеем. 

8. Владимирская область  

 9. Письмо Департамента 

сельского хозяйства и 

продовольствия 

Администрации 

Владимирской области от 

02.07.2019 № ДСХП-

3141-08-07 

На Ваш запрос от 03.06.2019 № 08/87 по принятию участия в обсуждении положений проекта 

о Стратегии коневодства Российской Федерации департамент сельского хозяйства и 

продовольствия администрации Владимирской области сообщает, что разработка данного 

документа является своевременной и необходимой. 

В целях развития коневодства предлагаем сохранить государственную поддержку в виде 

предоставления субсидий на возмещение части затрат, связанных с проведением 

селекционных мероприятий. Расчет объема средств федерального и региональных бюджетов, 

направляемых на поддержку коневодства, необходимо осуществлять, как на маточное 

поголовье, так и на жеребцов-производителей и молодняк, испытываемый на ипподромах. 

Считаем нецелесообразным создание региональных селекционных центров (ассоциаций) по 

локальным породам лошадей и создание саморегулируемых организаций в коневодстве. 

Учетом и регистрацией пород, организацией и контролем деятельности в области 

коневодства должен заниматься ФГБНУ «ВНИИ коневодства», которому также необходимо 

предоставить полномочия по разработке программ сохранения и поддержке генофондного 

коневодства России. 

С целью решения проблемы кадров, предлагаем усилить или создать систему подготовки и 

аттестации кадров по основным специальностям во всех направлениях коневодства на основе 

интеграции научного и образовательного потенциалов научно-исследовательских 

учреждений. 

10. Отзыв от 06.06.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации 

Евсеевой О.В. 

Отзыв о Проекте Стратегии развития коневодства до 2025 года (изложен на 2 листах 

рукописного текста) 

Проект рассмотрен. В основном одобряю. Племенное коннозаводство может сохраниться 

только при централизованном племенном учете. Необходимо сохранить оказание 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

(кандидатура предложена 

в письме Департамента 

сельского хозяйства и 

продовольствия 

Администрации 

Владимирской области от 

30.04.2019 № ДСХП-

2079-08-07) 

государственной поддержки в виде предоставления субсидий на возмещение части затрат, 

связанных с проведением селекционных мероприятий. 

Расчет объема средств федерального и региональных бюджетов, направляемых на поддержку 

коневодства, необходимо осуществлять как на маточное поголовье, так и на жеребцов-

производителей и молодняк, испытываемый на ипподромах. 

Предложения по Проекту. 

1) Необходима защита генофонда породы (маток, жеребцов-производителей, молодняка 

конных заводов) от залога в банк при оформлении кредитов. 

2) Для повышения заинтересованности владельцев конных заводов и других племенных 

предприятий необходимо: 

а) введение налоговых льгот при сохранении направления развития конного завода и 

исторически сложившегося местоположения; 

б) оказание господдержки в безвозмездной передаче объектов коневодства (конюшен, 

складов и прочее), прилежащих земель под пастбища и сенокосы в собственность 

конных заводов и других племпредприятий с обременением при сохранении генофонда 

разводимых пород; 

в) увеличение коэффициента, используемого при субсидировании племенного 

поголовья пород лошадей культурно-пастбищного содержания с 2 до минимум 3-4. 

3) Не допустить снижения планки поголовья маток для конных заводов и других племенных 

предприятий по разведению лошадей с целью поддержания нормального хода селекционно-

племенной работы, сохранения и развития линий и семейств пород отечественного 

разведения. 

4) Недопустима децентрализация племенного учета в коневодстве и передача его в регионы в 

целях сохранения разводимых отечественных пород. 

9. Воронежская область  

 11. Мнение от 15.04.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации 

Материально техническое обеспечение проведения бегов и скачек осуществляется на 100% 

за счёт импорта, что значительно удорожает предипподромную подготовку и 

непосредственно ипподромные испытания. 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

Чернышова Н.М. 

(кандидатура предложена 

в письме Департамента 

аграрной политики 

Воронежской области от 

09.04.2019 № 60-01-

23/965), полученное 

15.04.2019 

В связи с этим в стратегии развития коневодства РФ на период до 2025 года необходимо 

предусмотреть возрождение шорно-экипажного производства, а так же производство подков 

и ковочных гвоздей внутри страны. 

10. Калужская область  

 12. Мнения члена 

Экспертного совета 

Ассоциации 

Давыдовой М.В. 

(кандидатура предложена 

в письме Министерства 

сельского хозяйства 

Калужской области от 

11.04.2019 № 06-13/120) 

Предложения к проекту «Cтратегии развития коневодства на период до 2025 года»  

от 19.04.2019 

В представленном проекте «Cтратегии развития коневодства на период до 2025 года» никак 

не отражены механизмы создания экономических, правовых и организационно-

технологических условий для устойчивого развития отрасли, сохранении и 

совершенствовании генофонда отечественных пород лошадей и повышения 

конкурентоспособности их на внутреннем и мировом рынках. Основные положения 

«Стратегии» практически полностью повторяют положения отраслевой программы 

«Развитие племенного коневодства в Российской Федерации на 2013-2015 годы и на 

плановый период до 2020 года», утвержденная приказом Минсельхоза России от 

09.04.2013 г. № 173, по итогам 10-лет показавшей свою полную не эффективность. В 

Стратегии полностью отсутствует анализ рынков сбыта племенной продукции, не 

обозначены целевые группы приобретателей продукции племенного коневодства, по 

причине отсутствия такого анализа не сформулировано «техническое задание» на продукцию 

племенных предприятий по всем селекционным направлениям. Целевые индикаторы отрасли 

не содержат сведений о финансовой динамике ее развития. Принятие данной «Стратегии», 

основные положения которой уже доказали свою не пригодность в условиях рыночной 

экономики приведет к коллапсу и окончательному разрушения остатков коневодческой 

индустрии в нашей стране. 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

Для вывода отрасли из кризиса, основные положения «Стратегии» должны быть кардинально 

пересмотрены. Должны быть детально проработаны прежде всего экономические механизмы 

функционирования всех направлений племенного коневодства. На основании этих 

механизмов необходимо сформулировать «техническое задание» для селекционной работы с 

национальными породами учитывая перспективы развития старых и формирования новых 

рынков племенной продукции в России и за рубежом. 

Отдельного внимания требует «не товарное» племенное коневодство, касающееся 

спортивных пород лошадей, в особенности те направления, которые могут обеспечить 

значительные поступления в бюджет. Для этих групп должны быть выделены специальные 

разделы в «Стратегии», учитывающие особенности потребительского спроса на данную 

продукцию и зависимость спроса от макроэкономических и региональных экономических 

факторов. 

Основные положения «Стратегии» в части пород спортивного назначения, в том числе 

участвующих в испытаниях на ипподромах должны учесть следующие основные факты: под 

воздействием рынка спортивное племенное коневодство разделилось у нас, согласно 

всеобщей мировой практике на два отличных друг от друга направления: 

1. Спортивное коневодство. 

Спортивное коневодство производит продукцию для нужд олимпийских и иных видов 

спорта в том числе любительского и хобби использования. Извлечение прибыли в данном 

сегменте основано на высокой покупательной способности узкого сегмента потребителей с 

уровнем доходов выше среднего. Этот рынок подвержен значительным экономическим 

рискам. Поскольку этот отечественный кластер тесно связан с мировыми рынками в виду 

широкого географического охвата олимпийских видов спорта - отдельных значительных 

затрат требует реклама и продвижение пород отечественной селекции на внешнем и 

внутреннем рынках, учитывая масштабную экспансию на наш рынок лошадей иностранной 

селекции. 

2. Рысистое и скаковое коневодство. 

Рысистое и скаковое коневодство производит продукцию для самостоятельной, 
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самодостаточной индустрии бегов и скачек, где извлечение прибыли осуществляется от 

функционирования тотализатора и доходов от проведения массовых мероприятий. В 

нынешних реалиях понятия «испытания для выявления племенной ценности» скаковых и 

рысистых лошадей более не существует. Основой функционирования рынка племенных 

рысистых и скаковых лошадей является окупаемость призовой лошади от участия в бегах и 

скачках, и окупаемость племенной лошади от использования ее в воспроизводстве. Этот 

рынок является самодостаточным, самоокупаемым и экономическим рискам подвержен не 

значительно. Поскольку рынок этот в основном является внутренним – наибольшую 

финансовую отдачу покажут лошади отечественных не восполнимых путем импорта пород, 

т.к. каждый вложенный рубль будет оставаться в стране. 

Окупаемость призовой лошади складывается из получаемых ей призовых сумм и отчислений 

от оборота тотализатора. Экономическая выгода от содержания призовой лошади дает 

приток финансирования со стороны владельцев в: 

- совершенствование технологии тренинга, 

- развитие тренировочной и призовой инфраструктуры, 

- совершенствование приемов содержания, 

- развитие индустрии кормов для с/х животных, 

- развитие ветеринарии и спортивной фармакологии, 

- создает рабочие места для тренперсонала и повышение его квалификации. 

Основной целевой аудиторией покупателей призовой лошади являются частные и 

концессионные владельцы, практически не участвующие в сельскохозяйственном 

производстве. 

Окупаемость в воспроизводстве для кобыл маточного состава определяется спросом и 

рыночной ценой на молодняк, отчислений заводчикам с оборота тотализатора; для жеребцов 

– востребованность в воспроизводстве и рыночной стоимостью случки. Экономическая 

выгода от воспроизводства дает приток финансирования со стороны владельцев в: 

- совершенствование систем содержания и выращивания, 

- совершенствование приемов ведения сельхозпроизводства, 
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- совершенствование приемов содержания, 

- развитие индустрии кормов для с/х животных, 

- внедрения инновационных методов селекции в т.ч. криоконсервации и оборота 

криоматериала, 

- развитие ветеринарии, 

- создает рабочие места в сфере селекции и зоотехнии, повышение квалификации персонала. 

Основными участниками рынка воспроизводства являются крупные, средние и мелкие 

частные сельхозпредприятия. 

Сегодня беговое и рысистое коневодство является полностью убыточным по всем 

перечисленным выше направлениям. Существует оно исключительно на дотации физических 

и юридических лиц, вкладывающих средства, полученные от других видов хозяйственной 

деятельности. С уходом этих последних не государственных инвесторов отрасль полностью 

прекратит свое существование, т.к. государству на сегодняшний день не принадлежат 

системообразующие отрасль предприятия – племенные заводы, репродукторы и иные 

предприятия, производящие племенную продукцию без которой существование индустрии 

бегов и скачек исключительно на импортном материале не возможно. 

Восстановление отрасли требует срочных, экстренных мер по следующим направлениям: 

1. Привлечения зрителя на массовые конные мероприятия путем создания благоприятной 

среды отдыха и развлечений. 

2. Развитие конного тотализатора – увеличение количества игроков и объема ставок путем 

упрощения механизма осуществления ставок и получения выигрыша. 

3. Привлечение покупателя на рынок призового коневодства, создание экономической 

привлекательности этого рынка для приобретателя призовой лошади. 

Для реализации перечисленных мер необходимы первоочередные стартовые условия: 

1. Наличие (путем создания, реконструкции) качественной, привлекательной для 

потребителя инфраструктуры для организации массовых мероприятий, развлечений. 

2. Массированный объем рекламы и программ популяризации ипподромов как объектов 

досуга, а бегов и скачек как вида спорта и объекта игры. 
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3. Создание «дружественного» интерфейса тотализатора для игроков по всем видам приема 

ставок – кассы ипподромов, городские терминалы, интернет и мобильные приложения. 

4. Организация развитой, ступенчатой системы аукционов племенной продукции. 

5. Создание саморегулируемых организаций по видам деятельности для выработки правил 

функционирования сегментов отрасли, контроля за их исполнением и создания связей всех 

без исключения участников рынка с государством посредством СРО. 

6. Создание механизма поддержки невосполнимых отечественных пород – основы 

коневодческого рынка страны. 

В процессе формирования стартовых условий в виду необходимости значительных 

первоначальных финансовых вложений определяющую роль должно играть государство и 

частно-государственные партнерства. Возврат вложенных средств в виде налоговых 

поступлений в наибольшем объеме возможен от оборота тотализатора. 

Представленные в Стратегии целевые показатели, основанные на росте количества голов не 

дают представления о динамике финансового развития отрасли, возврата вложенных средств. 

Для мониторинга эффективности новой рыночной схемы необходимо ввести более 

информативные целевые индикаторы: 

1. Реализация племенного молодняка в год (количество голов на сумму в рублях), из них на 

экспорт (количество голов на сумму в рублях), из них отечественных пород (количество 

голов на сумму в рублях). 

2. Разыграно призовых сумм в год (в рублях) на ипподромах (количество ипподромов, 

отдельно по ипподромам), из них для отечественных пород (в рублях) 

3. Оборот национального тотализатора в год (в рублях), на ипподромах (отдельно по 

каждому ипподрому) 

4. Количество рабочих мест в отрасли (кол-во), из них с высшим и средним специальным 

образованием (кол-во), средняя зарплата в отрасли (в рублях). 

Предложения к проекту «Стратегии развития коневодства на период до 2025 года»  

от 17.05.2019 

Рысистое и скаковое призовое коневодство производит продукцию для самостоятельной, 
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самодостаточной индустрии бегов и скачек, где извлечение прибыли осуществляется от 

функционирования тотализатора и доходов от проведения массовых мероприятий. Поэтому 

считаем необходимым в «Стратегии» выделить призовое коневодство в отдельный раздел, 

подлежащий индивидуальному регулированию. 

В целях вывода призового коневодства (рысистого и скакового) из глубокого кризиса в 

качестве первоочередных, экстренных мер считаем необходимым внести в «Стратегию» 

следующие дополнения в раздел призового коневодства: 

1. В целях реанимации спроса на призовых лошадей, вывода племенных предприятий на 

самоокупаемость - произвести перераспределение дотаций с поддержки племенных 

предприятий (субсидии по схеме жеребенок + кобыла, субсидии на приобретение 

племенного молодняка и пр.) на призовые суммы в бегах и скачках. Необходимо проработать 

механизм выделения призовых сумм, контроля за их использованием. 

2. Определить перечень организаторов событий (общественных организаций с функциями 

СРО), уполномоченных к работе с Минсельхозом по освоению средств, выделяемых на 

призовые. Схема взаимодействия участников отрасли см. Приложение №1. 

3. В список целевых индикаторов отрасли необходимо внести следующие позиции, 

отражающие финансовое состояние отрасли и ее динамику: 

- сведения о реализации племенного молодняка (количество голов в год, на сумму в рублях) 

из них невосполнимых отечественных пород (на сумму в рублях) в том числе на экспорт; 

- сумма призовых в рублях разыгранных на ипподромах РФ в год (по каждому ипподрому 

отдельно), из них для отечественных невосполнимых пород; 

- оборот национального конного тотализатора по каждому ипподрому отдельно в год в 

рублях; 

- количество рабочих мест в отрасли в год, из них для работников с высшим и средним 

специальным образованием. 

4. Внести в стратегию перечень мероприятий по поддержке невосполнимых отечественных 

пород: 

- введение ограничительных призов в размере 85% от общего количества призов для 
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лошадей, рожденных в РФ; 

- ввести розыгрыш главных больших и традиционных призов для невосполнимых 

отечественных пород; 

- ввести коэффициент распределения призовых сумм в размере 1,3 для невосполнимых 

отечественных пород. 

5. Внести в «Стратегию» разработку и реализацию отдельной программы популяризации 

коневодства – перечень мероприятий, программ на федеральных каналах, фестивалей, 

культурных акций и СЕО (сетевых) продвижений. Данная программа требует 

государственного финансирования. 

Министру сельского хозяйства Российской Федерации 

Патрушеву Д.Н. 

 

Открытое письмо 

 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! 

   В настоящий момент Министерство Сельского хозяйства Российской Федерации завершает 

работу над «Стратегией развития коневодства на период до 2025 года». На совещании 16 мая 

2019 года, проведенном на площадке Центрального московского ипподрома с участием 

ведущих Российских коннозаводчиков, на общественное обсуждение был представлен 

проект данной Стратегии. 

   Мнение коннозаводчиков было единодушным - в представленном проекте никак не 

отражены механизмы создания экономических, правовых и организационно-

технологических условий для устойчивого развития отрасли, сохранения и 

совершенствования генофонда отечественных призовых пород лошадей и повышения 

конкурентоспособности их на внутреннем и мировом рынках.  Основные положения 

«Стратегии» полностью повторяют положения отраслевой программы «Развитие племенного 

коневодства в Российской Федерации на 2013-2015 годы и на плановый период до 

2020 года», утвержденная приказом Минсельхоза России от 09.04.2013 г. № 173, по итогам 
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10-лет показавшей свою неэффективность. В стратегии не представлено ни одного 

экономического механизма вывода отрасли из кризиса, отсутствуют предложения по 

реформированию структуры отрасли в соответствии с сегодняшними реалиями, целевые 

индикаторы не дают представления о динамике экономического развития племенного 

коневодства и содержат лишь констатацию поголовья лошадей. Принятие данной 

«Стратегии» приведет к коллапсу, а затем и к окончательному разрушения остатков 

коневодческой индустрии в нашей стране.  

   Для вывода отрасли из кризиса, основные положения «Стратегии» должны быть 

кардинально пересмотрены. Необходимо детально проработать прежде всего экономические 

механизмы функционирования всех направлений племенного коневодства на период вывода 

отрасли из кризиса, этапы перевода на самоокупаемость по мере достижения экономических 

показателей. Отдельное внимание должно быть уделено призовому коневодству, как 

наиболее экономически перспективному направлению во всем мире. 

   Призовое коневодство производит продукцию для самостоятельной, самодостаточной 

индустрии бегов и скачек, где извлечение прибыли осуществляется от функционирования 

тотализатора и средств от проведения массовых мероприятий. Поэтому считаем 

необходимым в «Стратегии» выделить призовое коневодство в отдельный раздел, 

подлежащий индивидуальному регулированию. 

   В целях вывода призового коневодства (рысистого и скакового) из глубокого кризиса в 

качестве первоочередных, экстренных мер считаем необходимым внести в «Стратегию» 

следующие дополнения в раздел призового коневодства: 

1. В целях реанимации спроса на призовых лошадей, вывода племенных предприятий на 

самоокупаемость - произвести перераспределение дотаций с поддержки племенных 

предприятий (субсидии по схеме жеребенок + кобыла, субсидии на приобретение 

племенного молодняка и пр.) на призовые суммы в бегах и скачках. Необходимо проработать 

механизм выделения призовых сумм, контроля за их использованием. 

2. Определить перечень организаторов событий (общественных организаций с функциями 

СРО), уполномоченных к работе с Минсельхозом по освоению средств, выделяемых на 
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призовые.  

3. В список целевых индикаторов отрасли необходимо внести следующие позиции, 

отражающие финансовое состояние отрасли и ее динамику: 

- сведения о реализации племенного молодняка (количество голов в год, на сумму в рублях) 

из них невосполнимых отечественных пород (на сумму в рублях) в том числе на экспорт; 

- сведения о суммах призовых в рублях разыгранных на ипподромах РФ в год (по каждому 

ипподрому отдельно), из них для отечественных невосполнимых пород; 

- сведения об обороте национального конного тотализатора по каждому ипподрому отдельно 

в год в рублях; 

- сведения о количестве рабочих мест в отрасли в год, из них для работников с высшим и 

средним специальным образованием. 

4. Внести в «Стратегию» разработку и реализацию отдельной программы популяризации 

коневодства – перечень мероприятий, программ на федеральных каналах, фестивалей, 

культурных акций и сетевых продвижений. Программа популяризации требует 

государственного финансирования. 

 

Составитель: 

Генеральный директор ООО «Конный завод «Серп»,  

Представитель Калужской области, член Экспертного совета  

Ассоциации развития коневодства  

Давыдова М.В. 

 

20.05.2019 г. 

11. Кировская область  

 13. Письмо Министерства 

сельского хозяйства и 

продовольствия 

Кировской области от 

Сообщаем, что предложений … в Стратегию развития коневодства на период до 2025 года не 

имеем. 
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01.04.2019 № 531-44-05 

12. Курганская область  

 14. Мнение от 14.06.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации Савиной Р.Г. 

(кандидатура предложена 

в письме Департамента 

агропромышленного 

комплекса Курганской 

области от 17.04.2019 

№ 04/1901), полученное 

14.06.2019 

В проектном документе «Стратегия развития коневодства Российской Федерации на период 

до 2025 года» дан анализ состояния отрасли коневодства, достаточно полно отражены 

факторы, сдерживающие развитие основных направлений отрасли и предложены пути 

решения проблем. На сегодня документ, возможно, нуждается в редакции. 

После утверждения Стратегии важно, какие направления из п. IV будут прописаны в 

Госпрограмме для субсидирования. 

Считаю, что приоритетным направлением должно быть племенное коневодство. 

Необходима государственная поддержка в виде предоставления субсидий на возмещение 

части затрат, связанных с селекционной работой: 

- племенным заводам (репродукторам), зарегистрированным в государственном племенном 

регистре, на маточное поголовье, жеребцов-производителей и молодняк, испытываемый на 

ипподромах; 

- ипподромам, зарегистрированным в государственном племенном регистре, на организацию 

и проведение испытаний работоспособности лошадей, на строительство и реконструкцию. 

Без поддержки государства на данном историческом этапе племенному, особенно призовому 

коневодству, выжить сложно. 

Инвесторы, как правило, охотнее поддерживают те направления, где есть господдержка. 

Безусловно большая надежда на тотализатор, но становление и развитие тотализатора 

зависит от состояния материально технической базы ипподромов и выращиваемого 

хозяйствами различных форм собственности племенного материала. 

13. Омская область  

 15. Письмо Министерства 

сельского хозяйства и 

продовольствия Омской 

области от б/д № ИСХ-

19/МСХ-б/н 

Необходимо оставить отчетную документацию по племенному коневодству в том же порядке 

что и всегда (деловой выход жеребят, а не кобыла + жеребенок). 

Не включать в показатель результативности племенным заводам или племенным 

репродукторам испытание племенного молодняка на ипподромах, так как основная часть 

племенного молодняка должна реализовываться. 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

Необходимо оставить как контролирующий орган по паспортизации лошадей ВНИИ 

Коневодства, так как в одном месте сосредоточена независимая лаборатория по 

тестированию лошадей и ведение ГПК лошадей. Научная и племенная работа в отраслях 

коневодства ведется именно во ВНИИ Коневодства. 

14. Оренбургская область  

 16. Письмо Министерства 

сельского хозяйства, 

пищевой и 

перерабатывающей 

промышленности 

Оренбургской области от 

29.05.2019 № 01-02-

07/2472 

Проект Стратегии развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года 

(далее - Стратегия) направлен на создание экономических, правовых и организационно-

технологических условий для устойчивого развития отрасли, сохранения и 

совершенствования генофонда отечественных пород лошадей и повышения 

конкурентоспособности их на внутреннем и мировом рынках. 

Учитывая значимость Стратегии, ее своевременность и в полной мере раскрытие основных 

задач по достижению намеченной цели, министерство сельского хозяйства, пищевой и 

перерабатывающей промышленности Оренбургской области поддерживает принятие 

Стратегии в представленной редакции. 

15. Сахалинская область  

 17. Письмо Агентства 

ветеринарии и 

племенного 

животноводства 

Сахалинской области от 

14.06.2019 № 3.32-999/19 

К проекту Стратегии развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года 

замечаний и предложений Агентство не имеет. 

16. Тамбовская область  

 18. Мнение от 20.03.2019 

члена Экспертного совета 

Ассоциации 

Староверовой О.И. 

(кандидатура предложена 

в письме Управления 

Считаю необходимым, пока не заработает тотализатор, из средств Минсельхоза выделить 

субсидии на испытания лошадей в виде призовых сумм на все ипподромы страны, 

независимо от формы собственности, в закрытые призы для лошадей, рожденных в России. 

Это даст возможность вздохнуть конезаводчикам и коневладельцам. 
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№ 

п/п 

Субъект Российской Федерации 

реквизиты документа мнение по проекту Стратегии 

сельского хозяйства 

Тамбовской области от 

29.03.2019 № 01-14/1255), 

полученное 21.03.2019 

17. Город Москва  

 19. Письмо Департамента 

торговли и услуг города 

Москвы Правительства 

Москвы от 17.06.2019 

№ 01-7222/9 

Относительно рассмотрения проекта Стратегии сообщаю, что по мнению Департамента 

спорта города Москвы, в представленном проекте отсутствует комплекс мероприятий, 

предусматривающий поддержку спортивных дисциплин конного спорта, которые включены 

в программы Олимпийских игр (выездка, конкур, троеборье) и Параолимпийских игр 

(выездка). Спортивная подготовка спортсменов в указанных дисциплинах конного спорта 

осуществляется на лошадях полукровной селекции, выведенных для определенного целевого 

использования. 

В этой связи предлагается рассмотреть возможность разработки ряда мероприятий в целях 

поддержки конного спорта. 

18. Ненецкий автономный 

округ 

 

 20. Письмо Департамента 

природных ресурсов, 

экологии и 

агропромышленного 

комплекса Ненецкого 

автономного округа от 

31.05.2019 № 4508 

Дополнительно информируем Вас о том, что Департамент рассмотрев проект Стратегии 

развития коневодства Российской Федерации на период до 2025 года дополнительных 

предложений и замечаний не имеет. 

 


